

ものも、親族朋友むづましからすして、人倫の義理をかく事のみなりなど、こまやかにをしへかたらせたまひたれど、十が一をだにおぼえ侍らす、その大意なりともとて、いさゝか書つけ侍りぬ、

〔辨名上〕節儉二則

節者禮義之節也、禮義皆有所限、而不可踰越者、是之謂節。節之云者、守其限而不敢踰越也。大節者、乃謂禮義之大限也、皆道之目也。自有聖達節、次守節之言、而後世遂有節士節婦之稱、以命其人之德已。儉者節用也、如溫良恭儉讓、宋儒誤以爲聖人威儀、遂謂儉不正節用者非矣、蓋儉者仁人之道也、王者之大德也。堯舜茅茨不剪、土階三尺、禹惡衣服菲飲食、卑宮室、豈不然乎、孟子所謂仁民而愛物、蓋古言也、謂愛惜物也。因孟子又有愛牛之說、而宋儒誤以爲慈愛之愛者非也、數罟不入洿池、斧斤以時入山林、皆不暴天物之義也。若徒以慈愛言之、則孰若浮屠之戒殺乎、孟子所以仁術言之者、欲以誘齊王、其好辯之失、率如是耳。如禮與其奢也、寧儉亦謂節用也、觀於今也、純儉可以見已、又曰、富而好禮、子路曰、傷哉貧也、生無以爲養、死無以爲禮也。曾子曰、國無道、君子恥盈禮焉、國奢則示之以禮、子思曰、有其禮無其財、君子弗行也、有其禮有其財無其時、君子弗行也、蓋禮必備物、貧則不可備矣、雖不貧、然節其用而不必盈禮、是儉也、必欲備物而侈其用、是奢也、後儒不知本諸古言、徒謂儉者不及之謂、而欲就禮爭過、不及、其論遂致弗通、學者察諸。

〔護園談餘二〕節儉トモ節、儉トモ云、用ヲ節シ財ヲハブクコト也、所用ヲ節略シテヘラス時ハ、物入自ラ減省スル也、格ヲカヘ事ヲヘサズシテ、只財用ヲ省カントスル時ハ、吝嗇ノ形チニナリテ甚アシ、吝嗇トハ財ヲ慳ミテシワキコト也、己レニ益ス時ハ人ニ損アリ、財ハ人ノ欲スルモノ也、然ルヲ我ノミ金持ントセバ、人ノ怨ミ出來テ人情離ル、カヽル人ハ父子兄弟ノ間サヘ睦シカラズ、論語ニ用ヲ節シテ人ヲ愛ストノ玉ヘリ、用ヲ節スル時ハ、人ヲ損ズル氣遣アル故、何故ニ用ヲ